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Creacíón de Comisiones: 

Compre�diendo la ley social que determina que en objetivos específicos se necesita 1'8$·
ponsab1hdad compartida, la Junta Directiva se dividió en cuatro comisiones: 

a) Comisión de Industria:

Fabio Luis Ramírez 
Danilo Rancier 
Lic. Manuel de Jesús Rojas 

b) Comisión del Agro:

Mario Cáceres 
Pantaleón Salcedo 
Arístides Rodríguez 
Jorge Ismael Rodríguez 

el Comisión Educación y Cultura: 

- Director

- Director

Dr. Juan Alberto Pella Lebrón - Director 
Dr. Francisco MI. Comprés 
Ismael Hernández 
José Guillermo López 

di Comisión de Salud: 

Dr. H. Hugo Pérez Caputo - Director
Dr. Antonio Rojas Badía 
Dr. Santiago Collado Madera 

Comprendiendo que el centro de decisión y de recursos del país se encuentra en Santo 
Domingo, se acordó nombrar un Comité de enlace que represent,ra y trabajara por nuestra 
Asociación en la capital de la República. Esta disposición está prevista en nuestros estatu
tos en el artículo 7, acápite C. 

Este comité quedó formado por: 

Arq. Víctor Bisonó 
Dr. Darío Bencosme Báez 
Dr. Andrés Paíno Henríquez 
Lic. Eduardo García Michel 

Se nombró a Mario Cáceres como enlace entre la Asociación para el Desarrollo lnc. 
de Santiago y esta Asociación. 

Designación de Asesores: 

Dado el potencial de recursos humanos profesionales de nuestra provincia y de estudian
tes universitarios, de la misma, la Junta Directiva resolvió aprovecharlo designando un 
cuerpo de asesores en diferentes ramas, qua nos puedan ayudar en los diferentes provee• 
tos ya emprendidos o por elaborar. Los asesores cuya colaboración nos fue mAs necesaria 
en este allo fueron los de Ingeniería, Arquitectura, Administración y Contabilidad. 
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1 ACTIVIDAD INDUSTRIAL V FINANCIERA 

1.- PROYECTO ZONA INDUSTRIAL DE MOCA 

Uno de los proyectos en los cuales laboró con mayor empeño esta Asociación en el 
pasado año fue el Plan Piloto de la Zona Industrial de Moca, el cual tiene como finalidad 
la instalación de la pequel'la y mediana industria en un sector unificado que ofrece todas 
las instalaciones y servicios, a fin de fomentar las distintas ramas industriales de esta 
ciudad y asi elevar la calidad y la cantidad de la producción, mejorando la calidad de la 
vida de nuestros industriales y de los obreros que trabajan en ella. Sus objetivos principa• 
les son: 

a) Promover y financiar la instalación y ampliación de 60 industrias, con asistencia
técnica adecuada. 

b) Incrementar la industrialización de los productos agropecuarios de la provincia.
c) Fomentar la instalación de una capacidad industrial que satisfaga la demanda,

creando asi plazas de empleo significativas. 

Desde el mes de mayo de 1979 se comenzaron las gestiones para la compra de los 
terrenos de la Zona Industrial y Escuela Vocacional. Dicha compra se efectuó en el mes 
de febrero de 1980. En ese mismo mes se comenzó la apertura de las calles de la manzana 
C. Dicha manz,ana consta de 14 solares, todos los cuales, han sido reservados para su
compra

Terrenos Zonn industria1 de Noco. 

Al mes sigulenta, en marz""o de este mismoª"º 1980 se comenzó con la apertura de to• 
da les dem6I callea de la Zona Industrial. 

En la primera nave que construya la Corporación de Fomento lndostr(al en esa _iona,
M ha planificado hacer una exposición industrial que muestre la producción de la 1ndus• 
tria do la provincia, ya que muchos de sus productos son desCOnocidos para la mayoría 
de la población. 
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2. DESIGNACION DE LA ASOCIACION COMO CANAL DE CREDITO ENTRE LOS
PEOUEIQOS Y MEDIANOS INDUSTRIALES Y LA CORPORACION DE FOMENTO
INDUSTRIAL.

En el aílo recién transcurrido atta Asociación para el De1arrollo fue designada como en
lace entre los pequellos y medianos industriales de Moca y la Corporación de Fomento 
Industrial, para llenar y agilizar los formularios de solicitud de préstamos a los industriales 
que los soliciten. Hasta la fecha se han enviado a la Corporación de Fomento Industrial 
más de 35 solicitudes de crédito, de las cuales se aprobaron más de 20 créditos, por mon
to que van desde RD$5,000.00 hasta más de R0$30,000.00. Otras de esas solicitudes se 
encuentran en estudio, y abarcan las ramas de metal-mecánica, zapaterla, ebenisterla, 
dulcerla, etc. Este es un paso importante para el desarrollo industrial de nuestra provincia, 
ya que la mayorla de estas personas no califican para el crédito bancario comercial. 

Por otra parte también somos canales para la venta de los solares de la Zona Industrial 
(al contado ó a plazo) entre el Industrial comprador y la Corporación de Fomento I ndus
trial. 

PROYECTO DE FINANCIAMIENTO. J. 
(. 

Esta Asociación .ha solicitado al Banco Interamericano de Desarrollo un préstamo de 
RD$500,000.00 pesos, con el propósito de incorporar al uso del crédito a personas o 
grupos de personas que deseen ejecutar proyectos agropecuarios, industriales y artesana
les que les permitan mejorar sus condiciones de vida. Se trata de personas que normal
mente no tienen acceso al crédito de desarrollo o al crédito comercial en condiciones re• 
guiares, debido a que su situación financiera y falte de experiencia crediticia, no ofrecen 
las condiciones exigidas normalmente en ese tipo de operaciones. 

Este crédito es para encaminarlo hacia el uso de una tecnologla apropiada, financiar y 
fomentar el desarrollo de la pequefla empresa agropecuaria, industrial y artesanal, sobre 
todo a los grupos asociados. 

La innovación de este proyecto es que además de exigir un activo muy bajo en los po• 
tenciales prestataríos, les da oportunidad a las Asociaciones y sus miembros asociados ó 
a las personas flsicas que lo soliciten de ahorrar a medida que van pagando el crédito por
que este proyecto no es con fines de lucro, sino que es una ayuda económica que reciben 
las asociaciones y personas de pocos recursos económicos. 

De esta manera se ayudaría a resolver el grave problema de los pequeños productores 
que cuando venden sus productos han con su mido las ganancias. 

Al brindar servicios de crddito a ese grupo de nuestra comunidad esperamos que sus 
efectos repercuten en la redistribución de los ingresos de los productores, al mismo 
tiempo estimular las asociaciones industriales,los productores asociados y al incremento 
de nuevos grupos que permitan ofrecerle asistencia técnica, crediticia y asistencia de 
mercadeo. 

Este proyecto ha sido aprobado por el Directorio Ejecutivo del Banco Interamericano 
de Desarrollo, el 11 de marzo del presente año. Estamos en la espera del borrador del 
convenio a ser firmado entre ambas instituciones. 

4.- INOUSTRIALIZACION DE LA FIBRA DEL PLATANO. 

Esta Asociación _se ha trazado como meta el fomentar proyectos agroindustriales, por
ser éste el potencial económico básico del desarrollo de nuestra provincia. Para tales 
fines se está trabajando con el Departamento de Agro-industria, Departamento Nuevas 
Empresas de la Secretaría de Estado de Agricultura; con el Departamento de Promo
ci6n y Financiamiento de la Corporación de Fomento Industrial; el Departamento de 
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Producción de Fábrica de Sacos y Cordelería (FASACO); y el INDOTEC. Todas estas 
instituciones en coordinación con esta Asociación, han estado ligadas en la confección 
de proyecto; agroindustriales, tales como elaboración de la fibra del plátano, torrefacción 
del café, proyecto de la congelación de la yuca, yautía, mapueyes, ñame Y guandul; pre
paración de sazones, fábrica de du Ices, art?san ía, fábri� de m_uebles,. e�c. �e todos
esos proyectos el que ha tenido mayor acogida es el relativo a la 1ndustnahzac1ón de la 
fibra del plátano, no solo por su rentabilidad, sino por lo que significa en economía de 
divisas para nuestro país reducir las importaciones de la fibra de cabuya. 

Los pasos que se han dado con referencia a este proyecto han sido ta elaboración 
de presupuesto de costos y beneficios; conocer la máquina desfibradora y buscar mer• 
cado para esa fibra. Este proyecto se encuentra en la etapa de prueba en FASACO para 
ver si es posible fabricar sacos resistentes usando fibras de cabuya y fibra de plátano 
combinadas. 

11.- ACTIVIDAD AGROPECUARIA 

El 20 de agosto de 1979 se compraron 192 tareas de terreno a la compañía Luis F. 
Rojas C. por A. Estos terrenos están ubicados en El Aguacate, sección del municipio de 
Moca. AII í se ejecutarán los proyectos que van a contribuir al mejoramiento de la vida del 
pequeño productor y al desarrollo agropecuario de nuestra provincia, y que se detallan 
a continuación: 

1. CREACION DE LA GRANJA DE REPRODUCCION ANIMAL Y MEJORAMIENTO
AGRICOLA (GRAMA)

El 17 de septiembre del 1979 quedó constituida, por resolución de la Junta Directiva
de esta Asociación, la Granja de Reproducción Animal y Mejoramiento Agrícola (G ítA
MA), la cual funcionará en los terrenos adquiridos por esta Asociación en la sección Agua• 
cate Arriba, del municipio de Moca. Entre sus objetivos se encuentran: 

al Fomentar la producción de alimentos que contengan proteína vegetal y animal para 
el consumo de los habitantes de la provincia. 

b) Desarrollar la pecuaria, sobre todo los cerdos, cuando se puedan volver a reproducir
en el territorio nacional. 

c) Servir como centro de demostración de técnicas agropecuarias, con prácticas senci
llas y aplicables para los pequeílos y medianos productores de la provincia. 

d) Lograr un acercamiento entre los organismos que fomentan el desarrollo del hombre
del campo, muy especialmente el peque/lo y mediano productor de esta zona. 

Jerárquicamente la Junta Directiva de esta Asociación designará los integrantes del 
Consejo Administrativo de la Granja de Reproducción Animal y Mejoramiento Agrícola 
(GRAMA). 

Los siguientes son tos proyectos a ejecutarse en la Granja de Reproducción Animal y 
Mejoramiento Agrícola (GRAMA): 

2. PROYECTO AVICOLA

Por el problema de la exterminación de los cerdos en nuestro país, a causa de la fiebre
porcina africana, vemos la necesidad cada día más creciente de aumentar la producción 
de alimentos para nuestro pueblo, y eso nos hace pensar que un programa tendiente a 
lograr el aumento de nuestra producción avícola en el campo servirá para elevar los niveles 
nutricionales y económicos de nuestra población semi-urbana y rural. Si logramos aumen
tar la productivídad de nuestras especies avícolas, especialmente gallinas y patos, y mejo
rar la calidad de nuestras especies criollas, aumentaremos los ingresos, y por lo tanto, su 
capacidad económica y la calidad de la vida. 
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Una de las ventajas del programa es el hecho de que éste rendirá sus frutos a muy corto 
plazo Y con una baja inversión del capital por parte del productor asi como una buena 
producción de carne y huevos para la familia rural. 

. 
Los r

_
ecursos 

_
físicos necesarios para su ejecución son: instalaciones, equipos de produc

ción, �hmentac1ón, transporte, educación, especie de animales y recuIsos de gastos de 
operación como son: personal, medicamentos. métodos de investigación. publicaciones 
y otros. 

El proyecto contempla la posibilidad de que en un año se puedan vender 4. 100,000 
huevos de las razas Plymouth Rock, Rock lsland y Sex ling, y 12,000 pollos a las seis 
semanas de su formación, con un equivalente de 192.000 libras de carne al ailo. Por 
otra parte se tratará de introducir el pato en la dieta dominicana. Se espera vender 1,200 
patipollos al año. de las ra,as Kaaki Campbell. Pekinés y criollos. El costo total de este 

CronjJ dt: prod. anin.1,>I y mc,jt,r,..rnie:ntr, ogr. GRMIA 

programa es de aproximadamente RD$150,000.00 pesos, y se espera que el mismo sea 
subllencionado por la Secretaria de Estado de Agricultura. Actualmente se está en nego• 
ciaciones con el Departamento de Recursos Externos de esa Secretaria. 

3. CAMPO DE DEMOSTRACION

A pesar de ser esta provincia eminentemente agrícola, en la actualidad carece de un 
campo de demostración donde nuestros agricultores puedan obteneI respuestas a sus 
problemas. Por eso tiene derecho el hombre de campo de disponer de las enseñanzas 
elementales de los nuevos adelantos que han realizado nuestros investigadores agro
pecuarios, sobre todos en los productos tradicionales como plátano, yuca, habichue

�. �.
Siempre ha existido la idea de que esta provincia tenga un lugar donde nuestros agri

cultores, puedan observar las distintas variables que se presentan en un cultivo determi
nado, entre otros, las siguientes: 

a) Incidencia del cultivo en la provincia
b) Demanda Nacional y época
e) Variantes de interés e introducj:ión
d) Presencia y control de plagas
e) Prácticas cultura les.



Estas Y otras alternativas preconizan perspectivas positivas en lo que respecta a la 
ayuda hacia el cambio de conducta relacionada con el aprendizaje agrícola, base de nues
tra firme decisión para que materialicemos tan anheladas i,;feas, la cual viene constitu
yendo para esta Asociación, puntal decisivo para proyectarse, aún más dentro de los 
hombres que se dedican y se sostienen del trabajo de la tierra. Es por eso que creemos 
que es importante el establecer ese campo de demostración. 

Sus objetivos son: 

a) Contribuir a la transferencia de tecnología práctica hacia nuestros hombres de cam•
po. 

b) Llevar al agricultor la convicción de que debe ejecutar sobre el terreno los métodos
y prácticas culturales que tiendan al incremento de sus cosechas. 

c) Fomentar variedades que hayan ofrecido la mejor adaptación en el medio ambiente.
d) Concientizar e incentivar a los agricultores a incorporarse al proceso de desarrollo

técnico. 
Este proyecto se ejecutará en coordinación con el Centro de Desarrollo Agropecuario 

(CENDA) y la Secretaría de Agricultura. 

4. PROYECTO PORCINO:

Esta Asociación para el Desarrollo, viendo el vacío de producción e ingreso que ha deja•
do la peste porcina en más de 5,000 pequeños criadores de cerdos, organizados en unas 78 
Asociaciones de agricultores de esta provincia. ha incorporado en la Granja de Reproduc· 
ción Animal y Mejoramiento Agrícola (GRAMA) entre sus principales proyectos un 
centro de reproducción porcina, tomando en cuenta que antes de dicha peste en la región 
del Cibao existían aproximadamente un 50 o/o de madres porcinas, y de esta cantidad 
la provincia Espaillat tenía 125,000 cabezas aproximadamente, según los datos de la

Dirección General de Ganadería de la Secretaría de Estado de Agricultura. 
Para tales fines el Sr. Presidente de la República Dominicana Don Antonio Guzm,n 

donó a esta Asociación un Reproductor Porcino de la raza HAMPSH I RE, hijo de campeo•

nes en los Estados Unidos, el cual a su vez fue donado al Sellor Presidente por la Com-
pall ía Hormel Internacional. _ , , ' .W ,, ,

3. VISITA DEL SECRETARIO DE AGRICULTURA

A finales del mes de octubre de 1979, el Secretario de Agricultura Agrón. Hlpólito
Mejía realizó una visita a esta Asociación, ocasión que fue aprovechada para hacerle 
entrega de los proyectos Avícola y del Campo de Demostración. El Secretarlo de Agri
cultura ofreció su respaldo a los proyectos presentados, y prometió a los directivos de esta

Asociación la participación activa de la Secretaría de Estado de Agricultura en aquellos 
proyectos que tiendan a elevar el nivel productivo del campo, 



111 ACTIVIDAD EDUCACION Y CULTURA 

1. E.SCUELA TECNICA VOCACIONAL

En nuestra memoria del a/lo pasado. entre las exposiciones hechas al Gobierno de la 
nación de las necesidades de nuestra provincia, se encontraba la de una Escuela Técnica 
Laboral. Esta Asociación, consciente de la necesidad de la formación técnica a nivel me
dio ciada la demanda actual de esta ciudad, por parte de población estudiantil y por las 
industrias que requieren mano de obra tecnificada, se propuso el lograr que la Escuela 
Técnica Laboral fuera un hecho en nuestra ciudad. 

Hoy en día ese proyecto se encuentra aprobado por la Dirección de las Escuelas Técni
cas de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, por la Secretaría de Estado de las Fuer
zas Armadas y por la Presidencia de la República. 

Este centro se ha planificado para impartir docencia en las siguientes ramas técnicas: 
Mecánica Diesel, Soldadura y Herrería, Plomería. Electricidad, Refigeración, Tapicería, 
Zapatería, Ebanistería, Carpintería, Mecánica Agrícola, Costura Industrial, Enfermería 
y Artesanía. 

Los objetivos generales perseguidos parten del hecho de que muchas de las industrias 
de nuestra ciudad carecen de obreros especializados, teniendo que buscarlos en otras 
plazas o improvisarlos, teniendo por consecuencia un descenso en su capacidad de pro• 
ducción, por el bajo rendimiento de la mano de obra o encarecimiento del producto 
por ser el obrero de otra ciudad. Pero sobre todo, se tratará de conseguir satisfacer la 
demanda de nuestra juventud con una educación técnica a niveles intermedios, ubica• 
dos en la realidad económica y social de la región y de esta ciudad, dando oportunidad 
educativa a todos aquellos que muestren interés y posean los requisitos indispensables 
para comprometerse por su desarrollo. 

En la actualidad los planos de la planta ftsica del plantel ya se han diseñado y aproba
do. Se ha nivelado el terreno para comenzar su construcción a finales de este mes de 
marzo o a comienzo del mes de abril del presente año 1980. 

El se�or Lui� r. Cutierre,, pr�\idcnte a •� Aso,. p�ra el o���rrollo, 
en compa�ia de las outoridade), en los tetreno� d6nde se con�trulró 
la escuela vocacionJI. 



2. ESTABLECIMIENTO DE LA FILIAL DE LA UNIVERSIDAD MUNDIAL EN
MOCA.

El día 23 de �ayo de 1979 se celebró en los salones del Ayuntamiento Municipal de
Moca, una reunión entre los representantes de la Universida,d Mundial Dominicana y 
miembros de esta comunidad. De dicha reunión se programó como primer paso la for
mación de un comité compuesto por 5 miembros de la comunidad en pro de la instala
ción de dicha Universidad. Esta Asociación fue invitada a formar parte de dicho comité. 

Antes de la fecha anteriormente indicada esta Asociación había puesto sus oficinas al 
servicio de dicha Universidad. 

Después de varias reuniones entre la Universidad Mundial y el Comité de esta ciu
dad encabezado por el Dr. Rubén Lulo, la Universidad Mundial Dominicana filial de 
Moca, fue un hecho. En el presente mes se comenzará con el tercer semestre de esa 
Universidad con las ramas de Educación y sus concentraciones; Economía y sus con
centraciones; y Secretariado Bilíngüe. 

Por solicitud de esta Asociación, el Instituto de Inglés Moderno pasó a ser parte de 
la Universidad Mundial. Esa decisión la tomó la Junta Directiva en base de que ya exis
ten centros en esta ciudad como la Universidad Mundial que pueden ofrecer ese servicio 
a la comunidad con competencia técnica y pedagógica. 

A comienzos del mes de octubre la Universidad Mundial Dominicana filial de Moca, 
entregó a esta Asociación para el Desarrollo un certificado de reconocimiento, por la la• 
bor realizada en pro de los eswdiantes universitarios de esta ciudad. 

3. AYUDA A LA RECOLECCION DE LIBROS PARA LA BIBLIOTECA GABRIEL
MORILLO.

Est.a Asociación. conjuntamente con el Ayuntamiento Municipal de esta ciudad y por 
iniciativa del Club Activo 20-30 de Moca, dió inicio a una campaña, tendiente a la obten
ción de libros científicos, técnicos, literarios, etc .. para que la biblioteca de esta ciudad 
cumpla su misión de ser fuente de conocimiento y cultura para nuestra población, espe
cialmente a los jóvenes. 

También se habló con la biblioteca de la Universidad Católica Madre y Maestra, para 
que esa institución ofrezca entrenamiento al bibliotecario de Moca, en la técnica de la 
Biblloteconomía. La Universidad se ofreció gustosa a prestar ese servicio, pero todavía 
no se ha logrado que el director de la biblioteca Gabriel Morillo vaya a realizar ese entre• 
namiento. 

4. CURSO DE CONTABILIDAD ELEMENTAL A LAS ASOCIACIONES.

El día 10 de julio de 1979, auspiciado por esta Asociación para el Desarrollo de la
Provincia Espaillat, lnc., con la oooperación del Departamento de Contabilidad de la 
Universidad Católica Madre y Maestra, se celebró el curso de Contabilidad Elemental para 
adiestrar a los miembros de la Asociación de Pequeflos y Medianos Industriales en la prác• 
tica de Contabilidad Elemental, y capacitarlos en el manejo de los métodos administrati• 
vos para un mejor desenvolvimiento en la técnica grupal. Participaron en ese curso Profe
sores del Departamento de Contabilidad de la Universidad Católica Madre y Maestra; el 
Director Gerente de la Asociación Mocana de Ahorros y Préstamos; el Lic. Alexis Reyno
so y nuestra Secretaria Ejecutiva. 

El fruto de este curso descansó en que muy pocos de los Pequellos Industriales asisten
tes llevaban contabilidad en sus empres�s y comprendieron su importancia en el plano de 
costos, beneficios y créditos. 



6. EXPOSICION REALIZADA EN LAS REUNIONES DE LA JUNTA DIRECTIVA.

Para mejor comprensión de diversos temas de interés para esta Asociación, se invitaron
a varias personas a presentar exposiciones, a saber: 

6a) Disertación del Dr. Fernando Rojas sobre el servicio básico de salud, una rama den
Jro de la estructura de la Secretaría de Estado de Salud Pública: 

El Dr.Rojas explicó que estos servicios son realizados por miembros voluntarios de la 
comunidad para detectar enfermedades contagiosas, llevar cierto control de las vacunas 
preventivas de los niños, etc.; que hasta ahora en esta ciudad ha dado un buen resultado. 

5b) Exposición del Dr. Rubén Lulo sobre proyectos municipales. El Síndico Municipal 
hizo un recuento de las obras que el Ayuntamiento programaba llevar a cabo, haciendo 
énfasis en la problemática de los servicios, la educación y el deporte y obras de recrea• 
ción como el de un mini-zoológico. 

5c) Disertación del Sr. Emilio Olivo sobre la mejor forma de ejecutar los futuros pro
yectos del Aguacate: 

El Sr. Emilio Olivo visitó los terrenos del Aguacate y luego expuso ante la Junta Directi
va sus opiniones, sobre en diversos proyectos a ejecutarse. 

5d) Disertación del lng. Ramón Manuel Acosta Ramírez: Su disertación versó sobre el 
proyecto de aprovechamiento industrial de la fibra del plátano. Expuso costos y benefi
cios de su industrialización, y dijo que esta provincia podría suministrar el 1 O o/o de las 
fibras utilizadas por FASACO. El lng. Acosta enunció otros proyectos que pueden eje• 
cutarse a través del Departamento de Agro-industria de la Secretaría de Estado de Agri• 
cultura. 

5e) Disertación del Agrón. Patricio Hernández: El Agrón. Patricio Hernández presentó 
en el seno de esta Asociación un trabajo sobre pequeñas presas que pueden construirse en 
la provincia Espaillat, para fines de regadío y que beneficiarían la producción del agricul• 
tor. 

Dada la cantidad y la magnitud de los proyectos a que presta atención esta Asociación, 
los directivos acordaron que ese trabajo fuera presentado más tarde al Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos (INDRHI) o a la Secretaría de Estado de Agricultura. 

51) Exposición sobre "Qué es una Asociación para el Desarrollo". Para poder llegar a
un consenso de ideas sobre el papel a realizar por una Asociación para el Desarrollo, el 
Dr. Juan Alberto Peña Lebrón y el Lic. José Guillermo López presentaron cada uno una 
exposición sobre Qué es una Asociación para el Desarrollo. 

Estas exposiciones ayudaron a esclarecer aún más el papel a realizar por esta Asocia• 
ción y la diferencia marcada que existe entre ella y cualquier otro tipo de organización 
social. 

6g) Disertación del Lic. Gabriel Guzmán: La exposición del Lic. Guzmán versó sobre 
los trabajos que se están realizando en el Plan Sierra. Esto dió pauta a los directivos para 
ver la semejanza del problema de la deforestación de nuestra Cordillera Septentrional y la 
Cordillera Central. Asi como también nos ayudó a pensar en las soluciones a los proble
mas del agricultor de nuestras lomas. 

5h) Exposición de estudiantes de Arquitectura de la Universidad Nacional Pedro Hen• 
rfquez Urefla. 

Esta exposición la hicieron las jóvenes Rosanna Vincitore y Lidia Acosta, estudiantes 
de arquitectura de la Universidad Nacional Pedro Henrlquez Ureña, y la misma trató so• 
bre los estudios urbanísticos realizados por ellas en la ciudad de Moca, sobre todo en su 
casco urbano; y la conservación de sus casas antiguas que podrían ser momentos hlstórl• 
cos. También dieron soluciones para establecer en el casco de la ciudad un centro artesa• 
nal, educativo y de turismo. En ese trabajo esta Asociación aportó datos para ese estudio. 





2. PROVECTO DE PRE-FACTIBILIDAD DE DESARROLLO INDUSTRIAL

Los técnicos de la Corporación de Fomento Industrial de la sección de preparación y 
evaluación de proyectos y de la sección promoción y desarrollo, después de haber realiza• 
do un estudio exploratorio del potencial industrial de nuestra provincia, comenzaron a 
elaborar un anteproyecto industrial que marque las prioridades y pautas a seguir para la 
consecución de un desarrollo económico de nuestra provincia. Esta Asociación ayudó a 
ese equipo en la búsqueda de los datos estadísticos. 

Todavla los técnicos de la Corporación de Fomento Industrial no han hecho entrega 
de ese documento a esta Asociación. 

3. CHARLA SOBRE LA INDUSTRIALIZACION DEL PLATANO

En el mes de abril de 1979 el Dr. Francisco Tamas, de la Academia de Ciencias de la
República Dominicana hizo una exposición sobre la industrialización del plátano. La char• 
la fue ausp;ciada por la Asociación de Productores Agrícolas de la Provincia Espaillat, lnc., 
por la Asociación de Ganaderos del Cibao, lnc., y la Asociación para el Desarrollo de la 
Provincia Espaillat, lnc. El Dr. Tamas señaló los distintos productos y sub-productos que 
se pueden obtener de la planta del plátano. Aparte de su fruto que se aprovecha para ali· 
mentación, también se obtiene la fibra del plátano, con la cual se puede elaborar desde 
soga, sacos, hasta camisas finas de alto costo en el mercado; así mismo medicinas, produc
tos farmaceúticos, alimento para el ganado, etc. 

La importancia de esta exposición fue la inquietud que sembró entre los productores 
de plátano para utilizar un producto que hasta ahora es de desecho. 

4. PRESENTACION A LA ASOCIACION DE PRODUCTORES AGRICOLAS DE LA 
PROVINCIA ESPAILLAT, INC., DEL PROVECTO DE LA INDUSTRIALIZACION
DE LA FIBRA DEL PLATANO.

Por el interés tomado por la Asociación de Productores Agrícolas en los proyectos
agro-industriales, nuestra Asociación invitó al lng. Ramón Acosta, del Departamento 
de Agro-Industria de la Secretaría de Estado de Agricultura, a presentar el proyecto de 
la industrialización de la fibra del plátano de forma detallada en costos, beneficios y capa
cidad de producción. A finales del mes de agosto de 1979 nuestra Asociación invitó el 
lng. Suazo y a la Lic. Soto del Departamento Financiero de la Corporación de Fomento 
Industrial, para estudiar el proyecto y las posibilidades de su financiamiento con los 
directivos de la Asociación de Productores Agrícolas. 

La respuesta de la Corporación de Fomento Industrial fue muy positiva y se quedó 
en coordinar con la Secretaría de Estado de Agricultura, Instituto Dominicano de Tecno• 
logía Industrial y esa Corporación de Fomento Industrial para elaborar un anteproyecto 
definitivo, que será presentado a través de nuestra Asociación, por ser este la entidad que 
la promueve. En todas estas reuniones los técnicos fueron acompañados por miembros 
de nuestra Asociación. 

5. VISITA A LAS ASOCIACIONES DE DESARROLLO DE LA REGION DEL CIBAO

En la región del Cibao se está despertando el interés en la creación a nivel provincial y
municipal de Asociaciones para el Desarrollo, y por tal motivo, esta Asociación se ha ido 
comunicando con esos grupos organizados, para brindarles asesoramiento y las experien
cias que hemos acumulado durante cinco aflos. Tal es el caso de las Asociaciones para el 
Desarrollo de Nagua, Saloedo, San Francisco de Macorís, La Vega, Puerto Plata Y Monte
cristi. 



Asimismo se invitó a esta Asociación para el Desarrollo a exponer sus experiencias a 
las nacientes Asociaciones Pro-desarrollo de la región oriental del país. 

Se están planificando visitas periódicas a cada una de esas Asociaciones de Desarro
llo, para mantener mayor comunicación, intercambio de experiencias y fortificar los 
lazos de unión. 

Además, el Sr. Mario Cáceres se nombró enlace entre nuestra Asociación Y la Asocia
ción para el Desarrollo, 1 ne. de Santiago. En ese sentido se esta trabajando con los proyec
tos regionales del Cibao, tales como la apertura del puerto de Puerto Plata, el Aeropuerto 
Comercial de la región del Cibao central, etc. 

Podemos decir que este aílo ha sido fructífero en intercambios, lo cual sienta la base 
para un trabajo coordinado en pro de objetivos comunes. 

6. ALCANTARILLADO PLUVIAL DE MOCA

El día 15 de mayo de 1979, el Sr. Presidente de la República anunció la construcción
en esta ciudad del alcantarillado y drenaje pluvial, obra por cuya realización había hecho 
gestiones sostenidas por esta Asociación para el Desarrollo. 

7. ARREGLO DE LAS CALLES DE MOCA

Esta Asociación encaminó gestiones ante el Señor Presidente de la República solicitan
do el arreglo de las calles de esta ciudad, tan pronto termine la obra del alcantarillado y 
drenaje pluvial. 

Actualmente se esta realizando esta última obra, y se espera que al finalizar la misma se 
dé comienzo Inmediato a la construcción de las calles. 

8, PROBLEMA DE LA DISTRIBUCION DE LA LUZ ELECTRICA 

Ante el problema que constituía el irregular suministro de energía eléctrica a Moca, 
en los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1979, a consecuencia de los desperfec• 
tos causados en varias plantas generadoras por el ciclón David, esta Asociación se puso en 
contacto con el Sub-Administrador de la Corporación Domiroicana de Electricidad en 
Santiago, tratando de que se estableciera un sistema de suministro de energía eléctrica a 
Moca lo más regular posible. 

Tambíán ha gestionado esta Asociación, aunque hasta ahora sin resultado alguno, el 
establecimiento de varios lugares donde se pueda pagar en Moca el servicio de energía 
eláctrica, en adición a la Oficina de la Corporación Dominicana de Electricidad. 

9. AYUDA A LA SOLUCION DEL PROBLEMA DE LA GASOLINA EN MOCA PRO
VOCADA POR LA CRISIS DEL HURACAN DAVID.

Las autoridades civiles y militares, la Defensa Civil, los propietarios de estaciones gaso•
lineras de esta ciudad y la Asociación para el Desarrollo, frente a la crisis de la gasolina 
surgida como consecuencia del Ciclón David, elaboraron y pusieron en ejecución un pro· 
grama de racionamiento en la distribución del combustible en esta ciudad, ayudando así 
a solucionar de la manera más satisfactoria ese problema. 

10. LICENCIA PARA CONDUCIR V MARBETE DE REVISTA PARA VEHICULOS

Se ha coordinado con la División de Tránsito Terrestre de la Secretaría de Obras Pú
blicas y Comunicación, que una comisión de esa Dependencia venga a Moca a tomar los 
exámenes para obtener la licencia de conducir vehículos de motor. Así como también que 
venga tres veces al afio una comisión de esa institución para examinar los vehículos y se 
pueda obtener aquí los marbetes y papeles de la Revista. Esta coordinación es el resultado 
de gestiones hechas por esta Asociación frente al problema de un sinnúmero de choferes 
que existen en la provincia carentes de ese documento legal requerido para conducir. 














